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RESUMO REUNIÃO DO CONSELHO GERAL 04-07-2024 

PRESENTES: 15 membros (de um total de 21) 

Ordem de trabalhos: 

1- Aprovação da ata da reunião anterior 
2- Informações 
3- Análise do 3.º período letivo no Agrupamento 
4- Análise, discussão e votação de documentos submetidos pelos restantes Órgãos de Gestão do 
Agrupamento 
5- Outros assuntos 
 
Ponto um: A ata da reunião anterior foi aprovada por unanimidade. 

Ponto dois: O Diretor informou o Conselho sobre a alteração da Equipa Diretiva. Neste contexto, foi 
nomeada a professora Paula Alves como adjunta.  

Ponto três: No âmbito da análise do 3º período, foi referido pelo Diretor: 

• As graves carências de Assistentes Técnicos (AT) no Agrupamento. O rácio define 13 AT e 
atualmente existem 9 (incluindo 1 que se encontra de baixa prolongada). Foi enviado pela 
Direção do AESMO1 um email à CML2, entidade responsável pela colocação destes recursos, 
informando desta situação de carência, e solicitando que seja colmatada com urgência.  

• A redução do número de alunos na EBO3. Observa-se que existe um número significativo de 
alunos que saem das escolas do agrupamento no final do 1º ciclo e regressam para o 3º ciclo 
ou secundário na ESAD4. De forma a minimizar esta situação, no próximo ano letivo, a EBO 
terá também a oferta de CAF5 para o 2º ciclo. 

• Estar a ser apresentada mais informação no site do AESMO. 
• Ter sido realizada a reunião do Diretor com as Associações de Pais das escolas do 1º ciclo e 

Jardim de Infância, sobre o novo modelo de gestão das AAAF/CAF6 e AEC pela IPSS7 AI9.pt. 
Nesta temática, foi referido que a escola básica Manuel Teixeira Gomes cancelou o contrato 
com a AJEC para a dinamização das CAF, passando estas a ser asseguradas pela Associação 
de Pais, tal como já acontece com as AEC8. 

• Face ao elevado número de pedidos de recurso de notas de alunos do ensino secundário 
recebido, pretende a Direção do AESMO implementar um regulamento que defina o que 
pode ser objeto de recurso e a criação de um modelo a utilizar para este efeito. 

• No âmbito da comunicação entre a Escola e os Pais e EE, foi realçada a importância do correio 
eletrónico como ferramenta privilegiada, sendo a informação que se envia por esta via 
vinculativa. Apelou assim que os pais e EE mantenham atualizados os contactos que 
fornecem à Escola, nomeadamente os endereços de correio eletrónico. 

 
1 AESMO – Agrupamento de Escolas de Santa Maria dos Olivais 
2 CML – Câmara Municipal de Lisboa 
3 EBO – Escola Básica doa Olivais 
4 ESAD – Escola Secundária António Damásio 
5 CAF – Componente de Apoio à Família 
6 AAAF – Atividades de Animação e Apoio à Família 
7 IPSS – Instituição Particular de Solidariedade Social 
8 AEC – Atividades de Enriquecimento Curricular 
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No que diz respeito ao processo de nomeação dos Coordenadores das Escolas do Agrupamento, o Diretor 
referiu que foram nomeados os coordenadores: 

• Na EB/JI Alice Vieira - Susana Martins 
• Na EB/JI Manuel Teixeira Gomes - Luísa Saramago 
• Na EB/JI Sarah Afonso - Teresa Ribeiro  

Na EBO este processo está a aguardar a colocação de professores. 

Foi ainda referido pelo Diretor a distribuição de responsabilidades / pelouros na atual Direção:  

• Cláudia Dias – 1º ciclo e pré-escolar 
• Sérgio Paiva – 2º e 3º ciclos 
• Teresa Nabuco e Paula Alves – ensino secundário 

E a eleição da Profª Cesaltina Nogueira como Coordenadora do Departamento Curricular do 1.º Ciclo. 

No que diz respeito ao Conselho Pedagógico, este mantém a composição que tinha com a anterior 
Direção até ao fecho do ano escolar. 

Foi questionado pela representante de pais do secundário, qual a análise que é efetuada 
relativamente aos resultados escolares, considerando as alterações efetuadas no ano letivo 
2023/2024, nomeadamente a implementação dos novos critérios de avaliação e a alteração dos 
horários do 12º ano para o período da tarde.  

O Diretor referiu que ainda não foi possível efetuar uma análise detalhada sobre os resultados 
escolares do 3º período, dado o recente início de mandato. Esta análise será efetuada e avaliado o 
eventual impacto nos resultados escolares da implementação dos novos critérios de avaliação9. 
Relativamente aos horários do 12º ano, não tendo sido possível ainda efetuar uma análise detalhada, 
foram ouvidos vários professores que lecionaram o 12º ano no presente ano letivo, no horário da 
tarde, tendo a opinião generalizada sido que, apesar dos receios e existentes no início do ano, esta 
alteração não trouxe impacto negativo nem na organização do estudo nem nos resultados escolares 
obtidos. Referiu que a Direção recebeu alguns pedidos de pais e encarregados de educação de 11º 
ano (que representam menos de 10% da totalidade dos pais e EE do 11º ano), preocupados com a 
opção a ser adotada para o próximo ano letivo. No entanto, face à informação recolhida sobre o 
decorrer do atual ano letivo, considerou-se que não seria o momento adequado para efetuar uma 
alteração à opção dos horários de 12º serem maioritariamente da parte da tarde, pelo que foi 
proposta a sua manutenção para o ano letivo de 2024/2025, na reunião de Conselho Pedagógico. 
Assegurou que a seu tempo será efetuada a análise sobre eventuais impactos e se fará sentido 
reverter esta decisão em futuros anos letivos. 

Ponto quatro:  

Foram analisados os documentos submetidos para apreciação do Conselho Geral: 

i. Critérios de Natureza Pedagógica Para a Constituição de Grupos/Turma 
O documento apresentado foi discutido e pedidos alguns esclarecimentos, tendo estes sido 
apresentados pelo Diretor. O documento mereceu pronúncia favorável pelo Conselho Geral.  
 

ii. Critérios de Distribuição de Serviço Docente e de Construção de Horários 

 
9 O Diretor enquadrou a aplicação dos novos critérios de avaliação no âmbito do Projeto MAIA - Monitorização, 
Acompanhamento e Investigação em Avaliação Pedagógica, que teve o seu início em setembro de 2019 e 
implementação da Direção-Geral de Educação.  



Página 3 de 3 
 

O documento apresentado foi discutido e pedidos alguns esclarecimentos, tendo estes sido 
apresentados pelo Diretor. No próximo ano letivo, o turno da manhã irá iniciar às 8:15h, e que a 
distribuição das turmas nos turnos da manhã e nos turnos da tarde, teve em conta as limitações de 
espaço de cada uma das escolas do Agrupamento, tendo sido considerado que os anos de 
escolaridade correspondentes a níveis etários mais baixos, por ciclo, devem ficar no turno da 
manhã. No caso do 12º ano, à semelhança do que aconteceu neste ano letivo, os horários terão 2 a 
3 dias a terminar às 16h45. Sempre que seja possível os horários serão distribuídos de forma às aulas 
decorrerem o mais cedo possível (será um princípio a adotar para todos os anos letivos). 

O documento apresentado mereceu pronúncia favorável pelo Conselho Geral.  
 

iii. Apresentação Academia de Tempos Livres “saber +” 

Foi apresentado o programa SABER MAIS – Academia de Tempos Livres, destinado aos alunos de 2º 
ciclo, dinamizado pela AI9. O Diretor referiu que este programa pretende igualar a oferta existente 
noutras escolas da Freguesia e que não existia no AESMO. 

O representante de professores de 2º ciclo alertou que o valor solicitado poderá ser demasiado alto 
para a maioria dos pais e EE da EBO. O Diretor referiu que o valor era idêntico ao praticado na Escola 
Básica Fernando Pessoa. 

Foi ainda mencionado que a AI9 irá substituir a Junta de Freguesia dos Olivais no apoio aos alunos 
com necessidades especiais. 

O documento apresentado mereceu pronúncia favorável pelo Conselho Geral.  
 

iv. Proposta Escola a Tempo Inteiro para o AESMO 

O documento apresentado foi discutido e identificados alguns aspetos a monitorizar no 
acompanhamento que será efetuado ao decorrer das atividades durante o próximo ano letivo.  

O documento apresentado mereceu pronúncia favorável pelo Conselho Geral.  
 
Relativamente às AEC da Escola Básica Manuel Teixeira Gomes, foi esclarecido ainda não ter sido 
possível apresentar ao Conselho Geral a proposta para o próximo ano letivo, decorrente das 
alterações a acomodar para o próximo ano letivo, nomeadamente terem assumido as CAF e 
pretenderem acompanhar a oferta apresentada pela AI9 para as restantes escolas do Agrupamento.  

 
v. Outros documentos 

O Conselho Geral tomou conhecimento dos restantes documentos submetidos pela Direção do 
AESMO: Manuais adotados nas Escolas do Agrupamento; Manual de Boas Práticas na utilização do 
Website do AESMO; Ficha de manifestação de preferência de serviço docente. 

Ponto cinco:  

Pelo representante de pais de 1º ciclo foi referido que foi ouvido como testemunha no âmbito do 
processo disciplinar instaurado a uma professora da escola Básica Manuel Teixeira Gomes, à qual já 
tinha sido manifestado um voto de solidariedade. 

Pela representante dos pais de ensino secundário foi referido que a Associação de Pais da ESAD 
conseguiu a doação de mobiliário de escritório para a Escola. O Diretor confirmou o interesse 
manifestado nesta doação e serão desencadeados nos próximos dias as ações necessárias para a sua 
entrega na escola. 


